

RESUMEN

La presente investigación realizada en el área clínica, aborda la problemática referente a las características psicológicas de los pacientes con insuficiencia renal crónica en tratamiento de diálisis; que son atendidos en el Hospital Regional San Juan de Dios de la ciudad de Tarija.

El principal objetivo fue determinar las características psicológicas de estos pacientes; quienes actualmente son atendidos el mencionado nosocomio de nuestro departamento.

Las hipótesis principales fueron los siguientes:

Los pacientes con insuficiencia renal crónica en tratamiento de diálisis que son atendidos en el Hospital Regional San Juan de Dios de la Ciudad de Tarija, presentan: Autoestima bajo, niveles graves de ansiedad, depresión moderada y buenas relaciones intrafamiliares.

El marco teórico constituye el soporte de la investigación; en ese sentido se consideró importante abordar los conceptos siguientes: Insuficiencia Renal Crónica y Diálisis, características psicológicas como la autoestima, la ansiedad y la depresión, así también la importancia de las relaciones intrafamiliares en los pacientes que sufren ésta enfermedad.

La presente investigación se tipifica como un estudio de tipo descriptivo, la población estuvo conformada por 30 pacientes con Insuficiencia Renal Crónica en tratamiento de Diálisis del Hospital Regional San Juan de Dios en la gestión 2012.

Los instrumentos empleados para esta investigación fueron: Cuestionario de Autoestima de forma 35B, Test de Ansiedad de Enrique Rojas, Inventario de Depresión de Beck y Cuestionario de Relaciones Intrafamiliares, los mismos presentaron la confiabilidad y validez suficientes para su aprobación.

A la finalización del presente trabajo se pudo arribar a las conclusiones siguientes: los pacientes con Insuficiencia Renal Crónica presentan una autoestima baja, nivel de

ansiedad normal; así también presentan un grado de depresión moderada por lo cual pueden existir sentimientos de culpa, tristeza, cansancio y relaciones intrafamiliares buenas, propiciando la familia el ambiente adecuado para el paciente.

INTRODUCCIÓN

La mayor característica de la vida de los pacientes con Insuficiencia Renal Crónica en tratamiento de diálisis, está acompañado de una serie de problemas psicológicos. Es así que el presente trabajo se centra en las características psicológicas siguientes: autoestima, depresión, ansiedad y relaciones intrafamiliares de los pacientes con Insuficiencia Renal Crónica. Sin duda alguna cada persona reacciona de un modo diferente ante una situación similar, donde apremia la esperanza por disminuir el dolor mediante el tratamiento de diálisis y esperar la respuesta de un donante para el trasplante de riñones. En estos casos el paciente muchas veces deja de pensar en sus sueños convirtiéndose la sobrevivencia en su principal objetivo.

El presente documento fue estructurado siguiendo los lineamientos descritos a continuación:

Capítulo I, se realizó la conceptualización y justificación de la investigación, posteriormente se consideró como base fundamental la siguiente pregunta, ¿Cuáles son las características psicológicas de los pacientes con Insuficiencia Renal Crónica en tratamiento de diálisis; que son atendidos en el Hospital Regional San Juan de Dios de la Ciudad de Tarija?

Capítulo II, contiene el diseño teórico, en el cual se expone el problema científico y el objetivo de la investigación, a partir del cual se desglosan los objetivos específicos e hipótesis que permitieron concebir los posibles alcances de la presente investigación.

Capítulo III, constituido por el marco teórico, en este apartado se da a conocer la información teórica que permite consolidar los datos estructurados, conceptos y definiciones que se manejaron en el transcurso de la investigación.

Capítulo IV, comprendió el diseño metodológico de la investigación, el cual incluyó tipo de investigación, descripción de la población; de la misma manera se detallaron cada uno de los instrumentos utilizados.

Capítulo V, se presenta el análisis e interpretación de los resultados, obtenidos durante el proceso investigativo en base a la aplicación de los diferentes instrumentos aplicados. Los resultados fueron expresados mediante datos estadísticos con sus respectivos cuadros.

Capítulo VI, una vez concluida la investigación se arribó a las conclusiones y recomendaciones pertinentes; siendo factible responder a cada uno de los objetivos planteados.